

Zeitschrift: Vom Jura zum Schwarzwald : Blätter für Heimatkunde und Heimatschutz

Herausgeber: Fricktalisch-Badische Vereinigung für Heimatkunde

Band: 65 (1991)

Rubrik: Jahresbericht 1990

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jahresbericht 1990

Veranstaltungen

Der «Schwarzwalderhof» in Rotzel (Laufenburg-Baden) vermochte die vielen Mitglieder und Freunde unserer Vereinigung kaum zu fassen, als wir uns am 25. März 1990 zu unserer *Jahresversammlung* einfanden. Diese erfreuliche Erscheinung hat jedoch auch ihre Kehrseite: Es wird immer schwieriger, ein geeignetes Versammlungslokal zu finden. Der Vorstand muss sich nach neuen Lösungen umsehen. Der Dia-Vortrag von Hubert Matt-Willmatt über Anfang und Ende des alemannischen Auswandererdorfes Saderlach im rumänischen Banat fand gleichwohl grosses Interesse. Frau Corinne Acklin, unsere Aktuarin, trat leider zurück. Als neues Vorstandsmitglied wählte die Versammlung Herrn Peter Mahrer.

Die *Jahresexkursion* führte uns am 10. Juni 1990 nach Freiburg, in unsere alte vorderösterreichische «Hauptstadt». Unser Vorstandsmitglied, Dr. Bernhard Oeschger, führte uns mit viel Sachkenntnis — er ist Leiter der Aussenstelle für Volkskunde in Freiburg i. B. — durch die Altstadt und ihre wechselvolle Geschichte.

Einen unerwarteten Publikumsandrang verzeichnete die von Werner Brogli organisierte Exkursion «*Versteinerungen und Geologie des Fricktals*». Trotz des trüben, regnerischen Wetters fanden sich am 22. Sept. 1990 gut 300 Frauen und Männer und auch viele Kinder in der Fricker Tongrube ein, um sich unter sachkundiger Anleitung in die geheimnisvolle Welt der Versteinerungen zu vertiefen.

Die *Herbstexkursion* am 6. Oktober 1990 nach Muttenz vermochte trotz des prächtigen Altweibersommers weit weniger Mitglieder ins nahe Baselbiet zu locken, doch war das lebhafte Interesse der Teilnehmer an der einzigartigen Burgkirche und am (international bekannten) vorbildlich erhaltenen Dorfkern nicht geringer. Die um 1200 von den Grafen von Homburg erbaute Burgkirche — die grundherrlichen Rechte über den Dinghof Muttenz waren ums Jahr 1000 lebensweise an die Homburger übertragen worden — erinnern an die wehrhaften Kirchenanlagen von Frick und Herznach.

Zeitschrift

Unsere Jahreszeitschrift «Vom Jura zum Schwarzwald» NF, 1990, 64. Jahrgang, ist anfangs Dezember ausgeliefert und an unsere Mitglieder versandt worden. Sie präsentiert sich als ausgeglichene Darstellung von

archäologisch-frühgeschichtlichen und historischen Mitteilungen vom Spätmittelalter bis zur Neuzeit. In unserer Jahreszeitschrift erscheinen nur Beiträge, die wissenschaftlich genügen und die — abgesehen von wenigen Beiträgen, die ein besonderes Interesse verdienen — erstmals veröffentlicht werden. So werden denn unsere Autoren immer wieder zitiert, worüber wir uns freuen, heisst das doch, dass unsere Zeitschrift in Fachkreisen ernst genommen wird.

Vorstand

Der Vorstand traf sich im vergangenen Jahr zu drei Sitzungen. Dabei kamen das Programm der Aktivitäten, die Zeitschrift, die Jahresversammlung und die Organisation unserer doch recht gross gewordenen Vereinigung zur Sprache. Anstelle der zurückgetretenen Frau C. Acklin amtiert nun Werner Fasolin als Aktuar und Peter Mahrer, unser neues Vorstandsmitglied, wird die Kasse führen. Ferner stehen einzelne Mitglieder des Vorstandes den verschiedenen Arbeitsgruppen vor (Archäologie, Pflanzennamen, Bauernhausforschung), deren Arbeit in unserer Zeitschrift (oder in Ausstellungen) ihren Niederschlag findet. Nicht vergessen möchte ich die Tätigkeit einzelner Mitglieder, die ausserhalb der Vereinigung (i. Z. mit unseren Aufgaben und Zielen) geleistet worden ist, seien dies nun Veröffentlichungen, Kursleiter- und Vortragstätigkeit, Führungen oder Auskünfte und Ratschläge.

Mitglieder

Die Zahl unserer Mitglieder ist fast gleich geblieben: Die Vereinigung zählt gegenwärtig (Ende Dez. 90) 784 Mitglieder, obwohl seit dem letzten Jahr 20 neue Mitglieder gewonnen werden konnten.

Heinz Fricker